
हमने कई मीिडया ितठानो ंको िदवािलया होने
से बचाने म  मदद की : बाबा रामदेव

योग गु बाबा रामदेव की पतंजिल आयुवद कंपनी ने िपछले कुछ वषो  ंके दौरान काफी तरकी की है
और एफएमसीजी  (FMCG)  सेटर म  अपना खास मुकाम बना िलया है। पतंजिल ने जमी-ंजमा
बहुराट ीय कंपिनय के बीच तहलका मचा िदया है। वष 2017 म  पतंजिल का टनओवर 10561 करोड़
पये पार कर चुका है और यह आंकड़ा तेजी से आगे बढ़ रहा है।

अपनी इसी ितभा के दम पर बाबा रामदेव ने इस साल एसच ज4मीिडया (exchange4media) गुप
का बहुितिठत ‘इंपैट पसन ऑफ द ईयर- अवॉड 2017’ का िखताब जीता। मीिडया, माक िटंग और
एडवटाइिजंग के े म  बेहतरीन योगदान देने और ऊंचाइय को छनेू वाल को हर साल
एसच ज4मीिडया ग ुप ारा यह अवॉड िदया जाता है। दरअसल, पतंजिल ने िजस तरह से देश की
एफएमसीजी कंपिनय के बीच अपना वचव थािपत िकया और ‘वदेशी’ के जिरये इस माक ट म
बेिमसाल पकड़ बनाई, वह शंसनीय है और इसी के चलते ही बाबा रामदेव को यह अवॉड िदया गया
है।

इस मौके पर बाबा रामदेव ने ‘िबजनेसवड’  (BusinessWorld)  और ‘एसच ज4मीिडया’
(exchange4media)  गुप के चेयरमैन एवं एिडटर-इन-चीफ अनुराग बा से खास बातचीत की,
िजसम  उहने अपने काम के साथ-साथ पतंजिल ब ड के िलए भिवय की योजनाओं के बारे म  भी
िवतार से बताया। तुत ह  इस बातचीत के मुख अंश :

पतंजिल की तरह आप एक ब ड ह  और मीिडया म  काफी िस भी ह । एडवटाइिजंग का इतेमाल आप
सही तरह से कर रहे ह  और सभी जगह आपका भाव है। इसके अलावा आप आचाय बालकृण के साथ
िमलकर िबजनेस भी कर रहे ह । आप सभी कुछ कर रहे ह । अब ऐसी कौन से चीज है जो अभी करने से
बाकी रह गई है 

लोग िसफ  आपकी उपलिध, सफलता, ताकत, समृदि्ध आिद भौितकतावादी चीज  देखते ह । मेरे िलए
ये सब चीज  खास मायने नही ंरखती ह , म  तो िसफ  महान और ेरणाद लोग का अनुसरण करता हूं।
जैसा िक भगवान ीकृण ने कहा है िक दुिनया म  ऐसा कुछ भी नही ं है िजसे हािसल करना बहुत
महवपणू है। म  भगवान का बहुत आभारी हूं  िक उहने मुझे ान के साथ-साथ यह सब करने की
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शित दी है, इसिलए म  यह कर रहा हूं। या कभी सयूदेवता ने पछूा है िक म  परूी दुिनया को सयू का
काश देता हूं  तो इसके बदले म  मुझे या िमलेगा इसिलए म ने तो यही सीखा है िक ये सब चीज  मेरे
िलए काम कर रही ह  और मेरी चीज  भी सभी लोग के िलए ह । म  अपने फायदे के िलए कुछ नही ंकर
रहा हूं। यह सब कुछ म  देश के लोग के िलए ही कर रहा हूं। यही मेरी िजंदगी है और यही मेरा सच भी
है।

जीवन म  संतुलन बहुत जरी है। एक तरफ तो आप सभी धमो  ं के अितव और समभाव  (co-
existence ) की बात करते ह  लेिकन आप एफएमसीजी े पर छाये हुए ह , या यह िसांत यहां पर
लाग ूनही ंहोता है 

म  हमेशा एकता, सहअितव और समभाव म  िववास रखता हूं  लेिकन इसका मतलब ये नही ंहै िक
िकसी भी भारतीय ब ड को काम न करने िदया जाए। ‘कोलगेट’ ने सबसे पहले भारतीय को दांत के
िलए कोयला और नमक का इतेमाल नही ंकरने को कहा था और बबलू के इतेमाल पर भी सवाल
उठाए थे। तभी अचानक एक िदन इस ब ड के िवापन म  सवाल पछूा जाता है, ‘या आपके टूथपेट म
नमक है’ उहने ही सबसे पहले दांत की सुरा के हमारे वषो  ंपुराने तरीक की आलोचना की थी और
इसे केिमकल से बदल िदया था। इसीिलए, आज म  लोग को बताना चाहता हूं  िक यिद आपके दांत
सही िथित म  नही ंह , तो यह आपके टूथपेट के कारण है।

यह चार-पांच साल पहले की बात है जब म  राजथान म  था, तो मुझे वहां करीब 90 साल के एक वृ
यित िमले, िजनके दांत इतनी उम  म  भी बहुत अछी िथित म  थे। जब म ने उनसे पछूा िक आप कौन
सा टूथपेट इतेमाल करते ह  तो वृ ने बताया िक टूथपेट का इतेमाल उहने कभी नही ंिकया। म
ये नही ंकह रहा हूं  िक आप दांत की साफ-सफाई पर यान न द  लेिकन यिद आप ठीक से कुला कर  तो
आपके दांत अछी िथित म  रह सकते ह । इसिलए हमारे देश का कोई भी टूथपेट ब ड सफलता की
ऊंचाइय को छनेू म  सफल नही ंरहा है। हालांिक डाबर ने इस िदशा म  अछा यास िकया था लेिकन
यह एक हद तक ही सफल रहा। इसके बाद हम आए और हमने अपने ब ड को मजबतू बनाया। इसके
बाद टूथपेट का मतलब िसफ  दंतकांित रह गया यानी लोग हमारे टूथपेट को काफी पसंद कर रहे ह ।
लोग तकनीक की बारे म  बात करते ह  लेिकन साबुन, श प ूऔर टूथपेट को तैयार करने म  कौन से
तकनीक इतेमाल होती है ये लोग िसफ  आपको मखू बनाते ह । बाजार म  तमाम तरह की फेयरनेस
ीम आ रही ह । ऐसे म  यिद फेयरनेस ीम का कोई ब ड मेरे सामने यह सािबत कर देता है िक उस
ीम की वजह से कोई काले से गोरा हो गया तो उसके बाद म  पतंजिल का नाम लूंगा।

हमने मुहांस को दरू करने के िलए एलोवेरा के इतेमाल के बारे म  बताया। हमने इस पर एक ितशत
खच िकया और हम  इस ब ड से एक हजार करोड़ पये िमले। हमने जीआरपी और टीआरपी के िसांत
को बदलकर रख िदया है, िजसके बारे म  लोग बहुत बात करते ह । हमारा उेय था िक लोग म  देसी
उपाद के ित भरोसा कायम हो और इनके इतेमाल को बढ़ावा िदया जाए, िजससे लोग को फायदा
हो और हमारा ब ड माक ट म  थािपत हो सके। म  यह कर रहा हूं  और इस िदशा म  काम करता रहूंगा।
जब कोलगेट और यिूनलीवर जैसे ब ड परूी दुिनया पर छा सकते ह  तो एक भारतीय ब ड य नही ंऐसा
कर सकता है यिद वे लोग ऐसा करते ह  तो यह यावसाियकता कहलाता है लेिकन यिद यही हम करते



ह  तब यह समभाव के िलए खतरा हो जाता है।

आप िपछले तीस वषो  ं से काम कर रहे ह । अिधकतर लोग का मानना है िक जब से नर द  मोदी की
सरकार सा म  आई है, तब से राटवाद की लहर सी चल पड़ी है। ऐसे म  जब देश बदल रहा है तो
आपकी कोई ऐसी वािहश है, िजसे आप ब ड्स अथवा इंडट ी के लोग के साथ शेयर करना चाहते ह  

म  सभी ब ड्स से कहना चाहता हूं  िक वे कुछ न कुछ नया कर  यिक यिद आप जब तक कुछ अलग
नही ं कर गे, आप आगे िनकल नही ं पाएंगे। ‘आईटीसी’ की िवीय िथित हमसे लगभग दोगुनी है
लेिकन हम  नही ंपछाड़ सकी और घाटे म  चल रही है। ऐसा इसिलए है यिक उहने कुछ अलग नहीं
िकया। हम एफएमसीजी सेटर म  आईटीसी से करीब चार गुना आगे ह । इसिलए मेरा कहना है िक यिद
आप कुछ नया करते ह  तो आपको उसका पिरणाम भी ात हगे। जैसे- यिद हम अपनी ही बात कर  तो
जब हमने आटे का काम शु िकया था तब हमने लोग को ‘एट ा फाइबर’ आटा िदया। 2017 के अंत
तक हम 40 हजार टन रोजाना के आंकड़े पर पहंुचने वाले ह । वष 2018 के िलए हमने रोजाना का एक
लाख टन का लय रखा है, उमीद है िक हम इसे परूा कर ल गे। खा तेल के े म  अडानी और िच
सोया काफी बड़े ब ड थे। हमारे अलावा िकसी दसूरी कंपनी म  इतना साहस नही ंथा िक वह अिधकतम
खुदरा मूय पर तेल बेच सके। पहले हर कोई फैट से बचने के िलए िरफाइंड खाने की बात कह रहा था।
अब सभी वैािनक नेचुरल तेल और घी का इतेमाल करने की बात कह रहे ह । आज की तारीख म
पतंजिल कची घानी सरस का तेल नंबर वन बना हुआ है और हमने इस इंडट ी को बदलकर रख िदया
है।

पहले कंपिनयां िबिकट बेच रही थी ंलेिकन हमने िबना मैदा वाले िबिकट बेचने की शुआत की। हमने
अपने येक ॉडट म  कुछ न कुछ खास िकया है। हमने पावर वीटा (Power Vita) के ारा बॉनवीटा
(Bournvita) को पीछे छोड़ िदया है। जद ही हम हॉिलस (Horlicks) को भी पछाड़ द गे।

मेरा कहना है िक आपको अपने ॉडट म  कुछ नया व खास देना चािहए। यिद धानमंी नर द  मोदी
कुछ अलग तरह से नही ंकरते तो या वे कभी धानमंी बन सकते थे। इसिलए, आपको लगातार कुछ
न कुछ नया करते रहना होगा। जब म ने 50 हजार से यादा लोग को योग िसखाना शु िकया तो कई
योगी मेरी आलोचना करते थे। लोग ने मेरे बारे म  ये तक कहना शु कर िदया था िक ये बाबा लोग
को भ िमत कर रहा है। मेरा मानना है िक खुद को ब ड बनाने के िलए कुछ अलग हटकर करना होगा।
दसूरी बात ये है िक अपना काम ईमानदारी और लगन से करते रहना चािहए, तभी आप कुछ हािसल
कर सकते ह । आपको लोग के बीच भरोसा जमाने म  समय जर लगेगा लेिकन यिद एक बार भरोसा
जम गया तो आप बहुत आगे िनकल जाएंगे। यिद आप जीवन म  िकसी चीज को हािसल करने के िलए
शॉटकट का इतेमाल करते ह  तो कुछ न कुछ परेशािनयां बनी रह गी और आपको परेशान करती
रह गी।

इसके अलावा आपको भरोसेमंद लोग को तलाशने म  भी काफी समय लग जाता है, यिक आजकल
भरोसा आसानी से टूट जाता है। एक बार यिद आपको अपने साथ काम करने के िलए सही लोग िमल
गए तो समझो िक 75 ितशत काम तो वैसे ही परूा हो गया। म  रोजाना खुद सभी चीज पर यान देता



हूं  और रोजाना लोिजंग (िहसाब-िकताब) पर यान देता हूं। जो लोग हते अथवा महीने म  ऐसा करते
ह , वे कभी सफल नही ंहो सकते ह । इसिलए रोजाना अपना काम परूा िनपटाएं। इसके अलावा, ब ड
बनाने के िलए आपको कभी भी गुणवा के साथ समझौता नही ंकरना चािहए, िफर चाहे वह कीमत या
कचे माल ही य न हो।

इन िदन वातावरण म  दषूण का मुा जोर-शोर से छाया हुआ है। ऐसे म  दषूण के तर को घटाने
अथवा हवा को शु करने के िलए पतंजिल या कर रही है 

आने वाले दो-तीन वषो  ंम  पतंजिल कही ंबाहर से िबजली नही ं लेगी। अपने सभी लांट म  हम सौर
ऊजा का इतेमाल कर गे। हमारे पास जो िबजली बच जाएगी, उसे हम सरकार को िबी कर गे। यह
हमारा फज है िक हम वातावरण को शु रखने की िदशा म  काम कर । हमारी फैिटय म  जो कचरा
िनकलता है, हम उसका िनतारण करते ह । इसके अलावा हम हर साल कई पेड़ भी लगाते ह ।

इतना बड़ा देश और इतनी जनसंया होने के बावजदू हम ओलंिपक म  वह दशन नही ंकर पाते ह  और
मेडल से चकू जाते ह , इसके पीछे या वजह हो सकती है 

हम सुपरपॉवर जैसे शद इतेमाल करते ह  और देश के नंबर वन होने की उमीद रखते ह । िकसी भी
नेशनल यजू चैनल का नाम बताएं जो अंतरराट ीय तर पर हो इस तर पर िसफ  ‘बीबीसी’ (BBC)
और ‘सीएनएन’ (CNN) ह । लोग को यह समझने की जरत है िक िसफ  इस तरह से सुपरपॉवर नहीं
बन जाएंगे।आपको इसके िलए सही िदशा म  तमाम यास करने हगे। हम कुछ चीज पर काम कर रहे
ह , िजसम  पांच से सात साल लग गे। हम िखलािड़य को िशा और सुिवधाएं देने की िदशा म  काम कर
रहे ह  और ितभाशाली िखलािड़य के िलए हमने कई योजनाएं भी बनाई ह । हमारा उेय है िक हम
दुिनया की सबसे बड़ी पोट्स एकेडमी बनाएं।

आप ‘फेसबुक’ के ऑिफस गए थे और 13 लाख से यादा लोग आपको सुनने के िलए आए थे। आप
अपने आप म  एक ब ड ह  तो आपको िफर मीिडया की जरत य पड़ती है 

धािमक चैनल की बात कर  तो हमारे पास पांच चैनल ह । म  खुद का यजू चैनल या अखबार शु कर
सकता था लेिकन म ने नही ंिकया। हम सबको साथ लेकर चलने की बात करते ह , इसिलए म ने सोचा िक
सभी चीज  यिद म  करना शु कर दूंगा तो मीिडया या करेगी इसके बजाय हमने कई मीिडया
ितठान को िदवािलया घोिषत होने से बचाने म  मदद की है।

साभार-http://samachar4media.com/ से

http://samachar4media.com/

